
  

 

Consolidado preguntas y 

respuestas Audiencia Pública de 

Rendición de Cuentas. 

Vigencia 2019 

 

 IVALDO TORRES CHÁVEZ 
Rector 



 

 

“Formando líderes para la construcción de un nuevo país en paz” 2 

INFORME DE RENDICIÓN DE CUENTAS 
 VIGENCIA 2019

El presente documento, contiene las preguntas formuladas por los ciudadanos y grupos 

de interés durante el proceso de Rendición de Cuentas de la vigencia 2019 con sus 

respetivas respuestas, las cuales fueron atendidas de manera virtual debido a la 

emergencia presentada por cuenta del COVID -19, así mismo fueron atendidas por el 

señor Rector de la Universidad de Pamplona Dr. IVALDO TORRES CHAVEZ. 

Nuestra institución, recopiló los temas de interés de la ciudadanía a través de los 

siguientes medios: 

• Preguntas módulo Web. 

• Preguntas foro virtual. 

 

PREGUNTAS MÓDULO WEB. 

Pregunta 1. 

Usuario: Ana Sofía Martínez. 

Mensaje: ¿Se ha cumplido con el objetivo de acreditar la Universidad de Pamplona? 

Respuesta: 

Sí en el momento que nosotros iniciamos toda la ruta de la acreditación y empezamos con 

un solo programa, comenzamos a alimentar todo el ejercicio a través de un plan de 

gestión soportado en 5 pilares que permitieron buscar la Acreditación Institucional, la 

norma nos dice que necesitábamos para acreditarnos bajo la modalidad multicampus el 

25% de los programa acreditables, acreditados; en el caso de Pamplona son 36 

programas acreditables, y al aplicar la media de los 25 necesitábamos 9. Esos nueve 

programas fueron conseguidos hace ya un año y cuando nosotros llegamos al tope 

logramos hacer lo que como universidad necesitábamos hacer, lograr la acreditación, en 

ese orden de ideas eso fue lo que nos permitió radicar el informe, solicitarle al Ministerio 

de Educación Nacional a través del CNA que nos visitara para la condiciones iniciales. 

Aquí vale la pena mencionar que cuando una Universidad no cumple con las condiciones 

iniciales inmediatamente el CNA les dice, ustedes no tienen la opción de acreditarse, pero 

en el caso nuestro fue lo contrario, nos aprobaron las condiciones iniciales reconocieron 

las fortalezas de nuestra Universidad y nos dijeron anímense y sigamos en el proceso, 

entreguen el informe de autoevaluación y ahora procedemos con la visita final para la 

acreditación institucional, en este sentido, un 70% de lo que necesitamos ya lo hemos 

hecho, pero como Universidad ya hemos logrado avanzar en esto, por lo cual la respuesta 
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es sí y también esto nos permite pensar en la segunda fase de la acreditación la cual es 

internacional. 

Pregunta 2. 

Usuario: Jorge Enrique Ortega. 

Mensaje: ¿Qué programas faltan por Acreditarse en Alta Calidad? 

Respuesta: 

A Jorge un saludo en la mañana de hoy, gracias por conectarte y estar pendiente de 

nuestra Universidad, nos encanta que personas de la familia Unipamplona estén muy 

pendientes de nuestros indicadores, decirle que estamos en el proceso hoy llevamos ya 9 

programas con la resolución de acreditación, hay 6 en espera de la resolución, en total de 

pregrado tenemos 44 programas en la modalidad presencial eso significa que hoy hemos 

avanzado del 25% al 34% de los programas acreditables, acreditados. Nuestra misión 

dentro de lo que hemos planeado es tener el mayor número de programas acreditados; 

hay universidades que tienen acreditación de 10 años u 8 años que es lo que estipula el 

CNA y tienen un 70% de todos sus programas acreditables, acreditados. Nosotros en este 

momento vamos en el 25% una vez tengamos las resoluciones de las acreditaciones, muy 

seguramente vamos a subir al 30% o 33% y luego este año con el trabajo que se haga, 

esperamos subir al 49% o 50%. Significa que los programas que faltan por acreditarse, 

están dentro del proceso de la ruta de la acreditación y es un proceso que debe seguirse 

trabajando, seguirse afianzando. Es importante que los ejes misionales como la 

academia, investigación y extensión, puedan ser fortalecidas y aquí debemos agradecer 

todo el apoyo que nos ha entregado el gobierno local, encabeza del gobernador saliente, 

William Villamizar Laguado, y encabeza de un nuevo gobernador que ha entendido las 

fortalezas de la institución y que hoy más que nunca nos está diciendo quiero estar 

presente en la Acreditación de la Universidad de Pamplona, esas herramientas son 

fundamentales para lograr acreditar programas, fortalecer nuestros laboratorios, 

fortalecernos en nuestro talento humano, fortalecernos en todo lo que necesitamos de 

infraestructura, vamos en la ruta de la acreditación y es un tema de tiempo planeación y 

progresión en lo que necesitamos. 

Pregunta 3. 

Usuario: Camilo Galván 

Mensaje: ¿La Universidad cumple con la normatividad que rige el presupuesto tanto para 

bienestar como investigaciones? 

Respuesta: 
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Un saludo para Camilo, gracias por estar atento a todo el proceso de rendición decirle a 

Camilo que es ley el presupuesto que se le entrega a Bienestar Universitario está 

designado en la Ley 30 es el 2% de presupuesto de funcionamiento, nosotros nos hemos 

extendido un poco más, el presupuesto de funcionamiento abarca el 90% del 100% 

entonces nosotros hemos designado el 2% del presupuesto total, significa que siempre 

vamos a tener un colchón, un escalón positivo, en la inversión que hacemos con bienestar 

universitario por eso este año hemos podido ampliar el número de cupos en los 

comedores, ese es uno de los muchos ejemplos que, este año íbamos a transferir a 

nuestros estudiantes, en ese sentido en lo que rige del presupuesto tanto para 

investigaciones, la Universidad de Pamplona, siempre designa un presupuesto muy 

similar, al que se tiene al de bienestar universitario, el 2% del presupuesto general de la 

Universidad. La ventaja que tiene investigaciones es que consigue sus propios proyectos, 

su propia platica, sus propios recursos de regalías, del departamento de Norte de 

Santander o de otros departamentos y eso permite que el presupuesto sea mucho más 

robusto, por eso, investigaciones al igual que extensión, son dos de los ejes o funciones 

misionales que hoy son los fuertes en la Universidad de Pamplona, son muy fuertes 

dentro de los pilares, han logrado proyectarse y ser autónomos dentro de la sostenibilidad 

presupuestal y eso es un garante para la Universidad dentro de la sostenibilidad de la 

institución porque no solamente el aporte de la Universidad es el que se tiene en cuenta, 

es lo que ellos logran traer, eso es por qué tenemos hoy grupos en investigación 

ranqueados en A, tenemos más números de programas de Doctorado, porque tenemos 

más movilidades y más publicaciones, tenemos patentes entre otras cosas, aquí debemos 

resaltar el trabajo de los directores de grupos de investigación, de los profesores, decanos 

o vicerrectores sin ellos no tendríamos estos indicadores. 

Pregunta 4. 

Usuario: José Alberto Ramírez. 

Mensaje: ¿Cuál fue el reto financiero para culminar la vigencia 2019? 

Respuesta: 

Un saludo a José gracias por estar pendiente de la rendición de cuentas, esta es una 

pregunta muy importante poca gente ha logrado percibir cual es el esfuerzo que hacemos 

en lo público, en las Universidades públicas, para poder garantizar la finalización del 

calendario académico, tuvimos un 2019 del calendario académico complicado todas las 

universidades veníamos recuperándonos de lo que pasó en el 2018, en ese sentido, 

nosotros como universidad debíamos arrastrar lo que nos costó terminar el 2018 dentro 

del 2019 y sostener el desarrollo del 2019 en esa misma vigencia, es decir que, nuestro 

presupuesto le tocó ampliarse, en los gastos de funcionamiento buscar estrategias para 

poder garantizar los recursos necesarios en el gasto del talento humano, en esa fuente de 
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inversión, en el talento humano nosotros como universidad nos tocó hacer uso de esas 

herramientas, tener austeridad en el gasto de algunos sectores y en otros abrirle un 

adicional para poder garantizar el tiempo de permanencia. Fue un gran reto durante todo 

el año la intención era no sobregirarnos en lo que hacíamos, fuimos de las universidades 

que logramos el objetivo, logramos nivelar el calendario académico, logramos culminar el 

2018 y el 2019, terminar el 2019 con el pago en un 95% de las acreencias que se tenían, 

hacer un balance de cierre financiero positivo para la institución, aunque no recibimos los 

recursos que debíamos recibir por el cese de actividades del 2018, por parte del gobierno 

a través del ministerio, logramos subsanar un importante número fueron 5.000 millones de 

pesos que logramos reducir, que logramos optimizar dentro del gasto de lo que nos costó 

no culminar el 2018 en la vigencia 2018 y terminarla en el 2019, en ese sentido, ha sido 

un gran reto romper ese paradigma lograr salir adelante, salir de la situación financiera 

que pudimos haber tenido por el apretón que nos costó terminar todo en el 2019 y hoy 

entregarle en el 2020 a toda la comunidad académica, el inicio de un calendario 

académico normal, es la mejor ganancia puesto que nuestro muchachos que están 

próximos a terminar, podrán hacer dentro del tiempo programado, sus familias estarán 

muy contentas y seguir admitiendo nuevos jóvenes dentro de la universidad, creo que ese 

fue uno de los retos más grandes que tuvimos financieramente. 

 

Pregunta 5. 

Usuario: Génesis. 

Mensaje: ¿Se ha fortalecido la Universidad financieramente con los recursos que ha 

girado el estado y la Gobernación de Norte de Santander? 

Respuesta: 

Un saludo gracias por estar conectada con la transmisión, la respuesta es sí, yo creo que 

estamos en un gobierno que ha entendido que la educación superior necesita inversión, 

que nuestro futuro está en los profesionales que van a recibir la titulación en los diferentes 

programas, si queremos cambiar el concepto de las regiones, necesitamos profesionales 

con alto nivel de formación, cualidades que les permita generar ese cambio, es el 

elemento transformador desde la sociedad desde los municipios, en ese sentido, la 

universidad enmarca dentro de su slogan formando líderes para la construcción de nuevo 

país en paz y nosotros le aportamos dentro del perfil del egresado, ese elemento 

diferenciador desde lo humanista, en este sentido, el gobierno creo que la leído muy bien 

la necesidad y en ese acuerdo que firma con los rectores y luego refrenda con los 

estudiantes, esto permite que podamos fortalecernos, nos da un recurso adicional a las 

transferencias del estado más un adicional que se representa en el aumento presupuestal 
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que es la trasferencia de funcionamiento, en el caso de la Universidad de Pamplona, 

estamos hablando cerca de 12.000 millones de pesos dentro de los 4 años de la vigencia 

de la presidencia del presidente Duque. Adicionalmente a esto, nos da un plan de fomento 

el cual nos permite hacer inversiones, en la adecuación de los espacios y proyectar la 

construcción de nuevos espacios, esto son elementos que nos permiten fortalecernos 

dentro de todo este ejercicio, no podemos descartar el hecho de que por fin pudimos 

obtener la devolución del descuento del 10% y lo que nos regresa en este caso la DIAN, 

por el tema del descuento del impuesto, además de eso tenemos un gobierno que permite 

a través de dos fuentes en este momento obtener el susidio del pago de la matrícula de 

los estudiantes, jóvenes en acción y generación E en la línea de equidad, tenemos 

muchachos del nivel 0,1 y 2, que tienen el beneficio del gobierno para estudiar en nuestra 

universidad y en jóvenes en acción tenemos un porcentaje muy importante, creo que en la 

historia de la universidad, nunca habíamos tenido un balance tan positivo en ese sentido, 

que hoy nos permite que una gran mayoría de esos recursos que pagan los estudiantes 

en la matricula sea generada por el gobierno, hoy más que nunca podemos decir que las 

finanzas de la universidad se sostienen y se fortalecen, crece en una medida pequeña 

pero nos permite pensar por lo menos en vincular 100 profesores de planta, eso es lo que 

hoy somos como universidad y es lo que nos permite acentuarnos para proyectarnos en el 

futuro. 
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Seleccionar el pilar y la línea, sobre la que se respondió la pregunta, 

deberá aparecer la respuesta que se dio como moderador. 
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